

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas 12 al mes; provincias, pesetas 13 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 36 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 18, y países fuera de la union postal, pesetas 24. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Exposición de Filipinas.

Razas, población, usos, costumbres y ritos.

En la sala paralela a la que ocupa la sección de guerra y marina, se ha instalado todo lo referente al conocimiento de las razas que pueblan nuestras posesiones del Oriente. En pocos países del mundo tiene la etnología y la etología campo más ancho para su estudio, que en los archipiélagos oceánicos españoles. Muchas de las razas que los pueblan están casi desconocidas, y en cuanto a usos, hábitos y creencias, hay gran confusión en las descripciones hasta hoy hechas.

Sabios historiadores afirman que los primeros pobladores de las Filipinas fueron los negritos ó aetas procedentes de Australia ó de Nueva Guinea, raza que fué reduciendo y estrechando las irrupciones malayas hasta llevarla á la fragosidad del bosque, en la que, próxima á extinguirse, se encuentra aun en el día algunos restos tan cortos en número, como curiosísimos en su estudio, por conservar rasgos y caracteres con toda la pureza de sus abelgos.

A la llegada de Legaspi dominaban las islas los malayos, procedentes de Ceilan y Borneo. El sabio naturalista M. Montano divide las razas oceánicas de Filipinas en las tres agrupaciones de negritos, indonesianos y malayos, suponiendo, y en esta opinión coincide asimismo el señor Jordana, que los primeros eran originarios de Malaca, creyendo encontrar caracteres semejantes entre los negritos filipinos y los Sakayes del continente de Malaca, si bien esos caracteres se separan en los negritos de la Paragua, cuya piel negra, pelo crespo y estatura grande y atlética, contrasta con el raquitismo del negro de Mariveles y Albay, deduciéndose de esto conjunciones de sangre por definir ó procedencia papúa.

Lo que parece estar fuera de duda, es que los aborígenes fueron los negritos, raza especial y completamente distinta de la restante del grupo interoceánico, según se deduce de los estudios osteológicos de Virchow, hechos en esqueletos hallados en Filipinas por Semper, Jagor y Schetliig.

El doctor Montano, y con él otros eminentes etnólogos, dividen la raza negra en siete grupos, llamados Mamanuas, Manguianes, Aetas, Buquiles, Igorrotes, Altas y Negritos, viéndose en este último grupo todos los caracteres que distinguen y señalan la pureza aborígena. Las otras agrupaciones son producto de cruzamientos con otras razas, formando la población mestiza, imposible de precisar, si se tiene en cuenta que los Manguianes habitan el interior de la inmensa isla de Mindoro, completamente desconocido en el día para nosotros.

Las rancherías negritas que personalmente hemos estudiado, son las que habitan en las provincias de Bataan, Camarines, Tayabas y Albay, variando poco las costumbres de unas y otras, y sus caracteres físicos y morales. Es raza pacífica y dulce y no gustan de los azares de la guerra; son de piel más ó menos oscura, hasta llegar al negro, de enmarañado y crespo cabello, de corta estatura, y de constitución endeble y raquítica. Manejan admirablemente la flecha y se alimentan de la caza.

La raza indonesiana, que sigue en antigüedad á la negra, está representada por infinidad de rancherías, y á sus individuos los señala y define su alta estatura, desarrollo y vigor muscular, pelo ondulado, barba más ó menos poblada, color claro y nariz poco achatada. Estos indígenas se liman profundamente los dientes, se ensanchan agujereándolo el lóbulo de la oreja, estando muy extendido el tatuaje en las rancherías que pueblan el seno de Davao.

La raza que nos ocupa forma distintas tribus, recibiendo, según la localidad en que reside, diferente nombre, variando no solamente en líneas y rasgos físicos, si que también en idioma, instintos, usos y costumbres; y así como vemos á los Samales de Davao con su aspecto felino y á los Bagobos y Guinganos del Apo de afinado rostro y varonil entereza, encontramos á los valerosos Aetas de elevada talla y poblada barba, haciendo contraste con los débiles Manguangas y degenerados Monteses, Subanos, Tirurays y Kalaganas, haciendo antitéticas comparaciones la agraciada y dulce expresión de los Tagacaolos del cabo de San Agustín, con la ferocidad de los rasurados Mandayas, tan valientes é indómitos como los Manobos, tribu la más poderosa y sanguinaria de la raza indonesiana. Los Dulanganes, congéneres de los Tagabelines en instintos y procedencia, difieren de los Tagabaus, cuyos pálidos rostros acusan sangre mestiza.

En general los indonesianos son sanguinarios y crueles, haciéndose temer de los mismos moros, sus vecinos en Cottaabato. Es raza guerrera y cruel, sobre todo en las contiendas con los moros y cristianos, cuyos sangrientos despojos, después del combate, los excita de tal forma, que el jefe vencedor apaga su sed en la sangre del vencido, y sus salvajes guerreros celebran la victoria llevando las humanas cabezas clavadas en las picas de sus ligasas.

Manejan la lanza con gran destreza, y pelean dando grandes alaridos. Comúnmente escogen para verificar sus represalias la época en que florece el árbol del fuego, cuyas rojas corolias son para ellos sagradas. En las hojas de sus ligasas ó de sus badalao hacen tantas ranuras como cabezas de enemigos cortan con ellos. Los indonesianos que habitan el seno de Davao practican el tatuaje acentuando la ferocidad de sus facciones los extraños y complicados dibujos de aquella manifestación del arte indio, en que el buril es la punta del puñal y el lienzo la humana piel.

Procedentes de las 16 tribus que dejamos enunciadas, siguiendo las clasificaciones hechas en los estudios de la etnología y etología filipina de los padres Francisco Sanchez y José María Ruiz, hay en la Exposición infinidad de variados objetos, á cual más curiosos y dignos de

atención, siendo de notar en primer término las manifestaciones de sus cultos y creencias, representados en gran número de ídolos y anitos. Estos generalmente los colocan en cucullas ó en actitudes de un realismo pornográfico tan extremado, que no pocos ha habido necesidad de ampliarles el escaso vestuario, modificando en aquellas desnudas divindades el pensamiento del autor. Sin que sea crítica, creemos que la Junta central de Manila, en vez de verificar mutilaciones, que quitan carácter, debió haber confiado en la discreción de la comisaría, que, seguramente, habría relegado esas figuras á una sección reservada.

Los ídolos, en su mayoría, son de madera, viéndose algunos de piedra y hierro y uno de oro que figura en otro departamento. Son de pequeñas dimensiones, y por lo tanto fáciles de transportar, no separándose de ellos sus adoradores en todas las vicisitudes de su vida errante. Son ni más ni menos que los antiguos dioses penates de los romanos. No pocos infieles tallan las imágenes de sus anitos en los mangos de las cucharas, no sabiendo si en esto quieren demostrar que la creencia es tan necesaria como el sustento, ó quizás sintetizar en la tosca madera la plegaria del alimento diario.

Armas, rodela, trajes, utensilios para satisfacer sus escasas necesidades, amuletos, adornos, instrumentos y toscas manifestaciones de primitivos artefactos para el lavado del oro y la explotación del cobre, se muestran por doquier en esta sección y dan idea de la manera de ser de la raza indonesiana.

«La raza malaya—dice el padre jesuita Francisco Sanchez—es muy difícil de determinar, pues ya casi no se encuentra en ninguna parte en estado de pureza, sino más ó menos mezclada con otras razas.

Con todo, sus caracteres principales parecen ser los siguientes:

Son los malayos de una talla menos elevada que los indonesianos; su piel es de un color más oscuro; su nariz más corta y recta; sus fosas nasales son más largas y desarrolladas á lo ancho; la curva anterior posterior del cráneo está más desarrollada en su parte occipital; sus ojos son negros, brillantes, con cejas espesas y arqueadas y largas pestañas en sus párpados. Su boca es, en general, grande ó mediana y de gruesos labios. El pelo negro, liso, espeso y áspero, pero abundante: son de muslos y piernas delgadas y de pies pequeños.»

Esta raza, que con la negra y la indonesiana completa el estudio de las que componen los archipiélagos oceánicos españoles, la divide el doctor Montano en tres sub razas, las que á su vez las descomponen otros sabios naturalistas en numerosas tribus. En la primera sub raza, ó sea la malayo negra, definida por mezclas con sangre aborígena, comprenden las tribus llamadas Aetas, Irayas, Itetapanes, Gaddanes, Illogotes, Balugas, Dumangas, Ibilao, Ialones, Manguianes, Isinayes, Guianes, Allavanes, Apayao, Catatángis, Adangtas, Abunión, Calaus, Quianganes, Calingas, Buquiles, Aripas, Igorrotes, Tagbanúa, Tandolanos, Tinitianos, Bulacaunos, Buriks y Basaós. Estas tribus en su generalidad son idólatras, y genéricamente se las conoce por la mayoría con el nombre de Igorrotes.

Entre las descripciones que definen los caracteres de la sub raza infiel negro malaya, ninguna encontramos más exacta al par que la cónica que la del erudito Fray José María Ruiz, de la que dice lo siguiente: «Aunque hay notable diferencia en los usos y costumbres de las diferentes tribus de infieles de la raza malaya, todas con poca diferencia convienen entre sí en su modo de vivir, que si bien no siempre puede llamarse enteramente salvaje, tampoco merece el nombre de racional y civilizado; por que además de ser sus costumbres sumamente groseras, rudas y contrarias á la recta razón, les es hasta desconocida toda subordinación, propiamente tal á ningún jefe superior, no pudiendo, en consecuencia, ser dirigidos á un bien común.

Viven, pues, sin formar verdadera sociedad, agrupados en rancherías, sin otro vínculo de unión que los lazos del parentesco y la identidad de lenguajes, usos y costumbres. Por lo demás, entre las de diversas comarcas, barracas ó montañas, suele interponerse un abismo de enemistades, odios y guerras interminables, las cuales se suscitan también con frecuencia entre las familias de una misma ranchería.»

Nada más curioso que el estudio de la vida pública y privada de esta sub-raza, bastante conocida por existir no pocas rancherías reducidas, que si bien viven fuera de la comunión católica y fuera de la prestación de todo signo práctico de vasallaje, tienen residencia fija y ejercen en su mayoría trabajos reglamentados á su manera.

Imposible nos es, dada la índole de este estudio, entrar en descripciones, para las que necesitaríamos mucho tiempo y mucho espacio (1).

A la segunda agrupación en que divide monsieur Montano la raza malaya, pertenecen todos los individuos que, descendiendo de aquella, tienen sangre sinense.

En esta sub raza está el núcleo principal de la población filipina y la mayor cultura é ilustración, pues si bien está incluida en ella los Manguianes, Ifugaos, Catalanganes, Tinglanes y Cimarrones, también figuran los Vicoles, Tagalos, Visayas, Pampangos, Pangasinanes é Ilocanos, que pueblan todas las ricas y relativamente cultas provincias del Oriente.

El producto de las conjunciones de sangre malaya con la árabe é indonesiana, compone la última de las tres sub razas, perteneciendo á ella los Moros, Sangules, Calbuyanes, Samales y Yacanos.

(1) Tenemos publicados tres tomos de Viajes por Filipinas, dedicando la mayor parte de sus páginas á describir usos y costumbres de aquellos pueblos; y á pesar de cuanto de ellos digo, ingenuamente confieso haber hecho solo un ligero bosquejo.

De todas las divisiones que se dejan mencionadas, solo tributan y figuran, por lo tanto, en los censos oficiales, los Vicoles, Tagalos, Visayas, Pampangos, Pangasinanes é Ilocanos, y al consignar este hecho surge la cuestión de fijar el número de almas que habitan los archipiélagos españoles del Oriente.

Dice el Sr. Barrantes, conteniendo en *El Imparcial* con el Sr. Guardia, «que cómo dice que hay en Filipinas nueve millones de indios, cuando oficialmente apenas tenemos noticias de seis millones.» Ese apenas vale un mundo en la exactitud de los conocimientos oficiales. No, amigo Barrantes, no; una cosa es el censo tributario y otra el padrón de almas, y muy bien pueda haber en aquellos archipiélagos ocho ó nueve millones de seres más ó menos civilizados, y solo aparecer en los estados de contribuyentes apenas seis millones. ¡Por Dios, querido maestro, que no se le vaya á usted tan á menudo el santo al cielo cuando escriba su anunciado libro sobre *La pobreza de los filipinos*, porque si los merma en bienes tanto como en familias, apenas los va usted á dejar en taparrabos!

Todas las divisiones y subdivisiones aceptadas por la ciencia las ha limitado el uso y la costumbre en el lenguaje vulgar, el que ha hecho una división que podrá ser menos científica, pero sí más clara y reducida, colocando á todos los habitantes de aquellas islas en las denominaciones de indios fieles, ó infieles, ó sean igorrotos y moros. A los hijos de india y de chino se les llama Sangleyes, y á los de india y cara blanca, ó viceversa, sea cualquiera su procedencia, mestizo-español; á los naturales de Marianas se les llama Chamorros, y Carolinos á los procedentes del Archipiélago de aquel nombre. Llamam Castilla lo mismo al español que al más ó menos *gentleman*, ó al más sesudo alemán, siendo para el indio sinónimo de Castilla todo el que tiene cara blanca. En las descendencias no se usa la denominación de cuarteron, siendo aplicada la palabra mestiza lo mismo á los productos de las primeras conjunciones, que á las subsiguientes.

La raza pura india la componen todos los individuos que no tienen mezcla de sangre castillega ó china, pues á los mismos hijos habidos de india y moro se les denomina con el nombre de la raza del padre ó de la madre, según que viva con aquel ó con ésta.

En el estudio de aquellas razas, el particular que encontramos más saliente es la fuerza de atracción de la sangre china. El hijo, el biznieto y el tataranieto de chino será siempre chino, por más que la madre ó el padre sean caucásicos puros, y la oblicuidad de los ojos no desaparecerá totalmente en cuantas generaciones se sucedan.

Los indios puros son caritativos hasta la prodigalidad, humildes hasta el vasallaje y respetuosos hasta la adoración. Muchos años hemos vivido entre la raza pura, y sentimos hacia ella un profundo cariño. Residimos cuatro años en la provincia de Tayabas, en época en que castillas, mestizos y chinos abundaban tan poco, que en la cabecera, que tenía treinta y dos mil almas, representábamos á los primeros el fraile, un comerciante casado con india y el autor de estas líneas, pudiendo asegurar que en aquel tiempo pude comprobar todos los días la exactitud de los caracteres dichos. En Tayabas no había pobres, remediándose unos á otros con fraternal cariño, siéndome fácil citar no pocas anécdotas de la prodigalidad de aquellas gentes, y en los cuatro años á que me refiero, siempre que la patria ó la desgracia les demandó un auxilio, fueron los primeros á responder. En cuanto á su humildad y respeto, sólo diré que al más anciano de la casa jamás le sirven criados, y si deudos, y en las fiestas de familia, si asistía un castilla, servían la mesa las hijas, siendo para ellas motivo de encogimiento y cortada el hacerlas sentar. En cuanto al respeto que el indio puro profesa á España, recordaré con verdadera emoción por cierto que jamás hemos visto á los indios de Tayabas pasar por delante del escudo ó la bandera de España sin hacerlo con el sombrero quitado.

J. ALVAREZ GUERRA.

(Se continuará.)

La campaña administrativa en Cuba.

Desde que anoche se hicieron públicas las gestiones que hace algún tiempo viene practicando el gobierno en pró de la buena administración de la gran Antilla, ha causado el mejor efecto, esperando con interés el resultado de las medidas adoptadas por el capitán general de Cuba, en cumplimiento de los órdenes recibidos del señor ministro de Ultramar, y entre las cuales figura la inspección más escrupulosa por aquella alta autoridad de todos los servicios y la intervención de todas las Aduanas, con el encargo expreso de que se instruyan en varias de ellas expedientes para depurar las faltas descubiertas.

Firme en este propósito—dice *El Imparcial*,—que la opinión toda aplaudirá sinceramente, el ministro de Ultramar, según dicen sus amigos, aspira á que los empleados reanun todas las condiciones de probidad y rectitud necesarias para corregir los males de la administración ultramarina.

Inspirada en ese criterio, publicará pronto una circular el Sr. Balaguer.

El Globo cree que á grandes males son necesarios grandes remedios, y después de reconocer el patriotismo y la honradez del señor ministro de Ultramar, le aconseja que el mismo, acompañado de una comisión conocedora de estos asuntos, vaya á Cuba para estudiar y resolver sobre el terreno los gravísimos problemas allí planteados.

Consejo de ministros.

Los de Hacienda, Guerra, Gobernación y Ultramar, únicos que se encuentran en Madrid, se

reunieron anoche, á las diez, en el palacio de Buenavista, á instancias del Sr. Balaguer.

Terminado el consejo, que duró próximamente una hora, se facilitó á la prensa la siguiente nota:

«A consecuencia de instrucciones que desde hace tiempo tenía comunicadas el gobierno para perseguir la inmoralidad y descubrir los fraudes que pudieran existir, el gobernador general de Cuba ha creído conveniente girar una visita de inspección á la aduana de la Habana, é incoar un expediente cuyo resultado se espera para proceder en justicia.»

Créese que el señor ministro de Ultramar daría cuenta á sus compañeros de los telegramas recibidos de Cuba sobre el resultado de la inspección, abusos descubiertos y medidas adoptadas; pero de estas cosas nada dijeron los ministros.

Cartas valencianas

(AUNQUE NO LO PAREZCAN.)

Valencia en Agosto.—La política aquí.—El gobernador de Valencia.

Valencia en Agosto es seguramente la ciudad más aburrida del mundo, sin que esto sea decir que en los restantes meses del año sea mucho más divertida.

El extranjero aquí encuentra poca distracción, generalmente; es este un país hermoso, hermosísimo, pero que carece de esos elementos de diversión tan en boga hoy en todas las poblaciones importantes, que no solo atienden al engrandecimiento y embellecimiento urbanos, sino que consideran el movimiento de población flotante como fuente inagotable de animación y riqueza.

Contados son los forasteros que pisan las calles de la ciudad del Túria, fuera de los hombres de negocios ó de esos ingleses, viajeros en grande, que recorren el mundo entero buscando distracción y agradable é instructivo pasatiempo.

Llega la feria, y cuando los periódicos de aquí se llenan la boca (quiero decir que llenan sus columnas) diciendo que todos los días arriban millares de forasteros, no se podrá decir que una veintena de éstos proceden de otras provincias que la propia. La ribera del Júcar y Sagunto, Liria, Cheste, Buñol y otros pueblos valencianos, constituyen todo el contingente extraño á la capital.

Así se explica el por qué languidece y muere la feria sin que Dios la valga, como murió el poético Cabañal, que con otro genio que el que caracteriza al pueblo valenciano, sería á estas fechas una alegre, elegante y cómoda estación veraniega.

Entra por mucho en todo lo que voy diciendo y diré, el modo de ser, la idiosincrasia valenciana.

Sin contar con que la policía urbana es un descuido perenne desde tiempo inmemorial, pues jamás se ha visto sociedad y abandono más grandes, así en las calles de la capital como en el camino del Grao (ese boulevard fantástico que ha inventado la brillante imaginación de mi querido amigo Rafael Comenge), y en el Grao, cuyos alrededores son un verdadero piélago de polvo negrozco y asfixiante en días secos y un lodazal inmundos en los de lluvia; dejando á un lado la primitiva construcción de las barracas de baños colocadas junto á la playa, en las que toda incomodidad tiene su asiento; el arenal intransitable que hay que recorrer para llegar hasta ellas, y la poca sirosa presentación de los bañistas indígenas á los ojos del público; fuera parte todo esto, el genio valenciano es poco seductor para los forasteros.

La clase alta, envuelta en preocupaciones pasadas de moda, ridículas y cursis, se esconde como el caracol en la concha y es tan infranqueable al trato social, como en tiempos no muy remotos lo fué China á toda relación extranjera. La gente baja, en su inmensa mayoría, es grosera, desagradable, inculca, mal hablada, al punto de hacer ruborizar con sus palabrotas soeces á un guardia civil; los años de la civilización y del progreso pasan impunemente para ella. La clase media es la única que aparece tal como debe ser, ilustrada, cortés y correcta, pero no basta á contrarrestar los efectos de las otras dos, entre las cuales vive estrechada, comprimida y casi, casi, vencida.

Surge de todo esto una resultante, que, á guisa de fuerza centrífuga, lanza hacia el exterior todo elemento extraño al pueblo valenciano. Así que éste vive con sus solos recursos, aislado, realizando mejoras paulatinas á fuerza de tiempo y de su inagotable riqueza.

Los teatros mueren por consunción. Sin ir más lejos, la incomparable compañía de Lara, la mejor que en España realiza la misión del género cómico, salió con las manos en la cabeza del fresco y elegante teatro de Verano, mal que les pesara á la eminente Valverde, á los distinguidos actores que le acompañaban, Pepe Rubio y Romea d'Elpas, y á las chispeantes obras de Vital Aza, Ramos Carrion y Ricardo Vega, que con inimitable propiedad presentaron en escena.

—¡No volveremos por aquí!—decían, Y tenían razón.

—¡Hago punto porque me falta espacio, no porque no pudiera decir muchísimo más.

Los partidos políticos, tocados del genial propio del país, se arañan unos á otros y todos entre sí.

Los canovistas andan divididos en Casa Ramistas y otra fracción anónima que acudilló hasta su muerte D. Cirilo Amorós.

Los villorristas se agrupan á medias con Botella y Villarroya.

Y los liberales tampoco dan el mejor ejemplo, y con su habitual candidez, desaprovechan las divisiones ajenas.

Los republicanos están subdivididos al límite.

Con el respeto del aprendiz hacia el maestro, y el cariño cortés del amigo, al que siéndolo le es además superior en edad, dignidad y gobierno, fui a visitar al gobernador civil D. Luis Polanco.

Encontré sumamente atareado. Desde su llegada puso mano con infatigable celo en todo lo que se refiere a puntos de buena administración y moralidad. Visitó detenidamente las cárceles, espurgó la de Serranos de un gran número de detenidos arbitrariamente, que en esto había influido el abuso. Tomó con interés todo lo referente a la alimentación y vida de los penados, y con meditado estudio, hasta tanto que terminados los trámites de la nueva penitenciaría en proyecto, ha dispuesto el traslado de los presos al penal de San Agustín.

Emprendió al propio tiempo dura campaña contra el juego, proponiendo la cesantía, que obtuvo inmediatamente, del jefe de orden público.

—Hasta de ahora—me dijo—todo marcha bien; yo tengo fe y esperanza en que saldremos en todo lo que se refiere a moralidad y administración. Para esto solo hacen falta honradez, actividad y buen deseo. Solamente preocupó algo la cuestión política, pero estoy resuelto a combatir el caciquismo venga de donde viniere. La imparcialidad es mi norma con tirios y troyanos. Ya ve Vd., han empezado diciendo que soy marxista, y hace dos meses que no sé de Martos, ni me escribo con él porque no hay para qué. Ni él se ocupa de esto, ni ese es el camino. Yo antes que amigo de nadie, soy el gobernador de Valencia y un representante del gobierno de S. M. A los intereses de la monarquía y a los de esta hermosa región he de atender sobre todo.

Muy difícil es imisión política, por la situación en que se encuentran los partidos en la provincia; pero, Dios mediante, con la justicia por consigna y mi lealtad, suavizaré rozamientos y cumpliré con mi deber. Respecto a la prensa, pienso desentenderme de todo lo que sea censura mezquina o injusta; de toda travesura periodística: pero tendré muy en cuenta toda observación y consejo inspirados en altos móviles que tiendan al bien y mejoramiento del pró comun.

—Pues, amigo D. Luis—le dije—no me cabe duda de que el éxito será con Vd. aquí como en Toledo, y así se lo desea de todo corazón su amigo y discípulo,

ANDRÉS MIRALLES.

Valencia 19 de Agosto de 1887.

Cartillas evaluatorias.

Comentando *El Imparcial* el decreto del ministerio de Hacienda para la formación de nuevas cartillas evaluatorias, manifiesta el temor de que, en virtud de lo prescrito por el art. 4.º, los pueblos que no les convenga presentar nuevas cartillas, lo omitan por pura conveniencia, y cree que por ello hubiera sido necesaria alguna sanción penal, para lograr que todos los pueblos presenten sus cartillas.

La observación estaría en su lugar si el mismo art. 4.º del decreto, cuyas prescripciones se invocan, no determinara taxativamente que los ayuntamientos y juntas pechales que no remitan a la administración oportunamente sus cartillas «se entenderá que aceptan las vigentes, sirviendo éstas de base para la tramitación sucesiva del expediente, como si hubieran sido de nuevo formadas por dichas corporaciones.» De suerte, que si algún pueblo no presentase nuevas cartillas, no por eso ha de dejar de someterse la vigente al examen de la Administración, de los Consejos de Agricultura, Diputaciones y de la Dirección general, como si de nuevo hubiera sido formada y recaer la resolución del ministro con arreglo al art. 8.º.

Noticias de San Sebastian.

El baile de las jardineras ha resultado una fiesta alegre y animada, presenciada por millares de almas. Al presentarse S. M. fué calurosamente aclamada. La Infanta María Teresa no pudo asistir por encontrarse ligeramente resfriada. La Princesa de Asturias llevaba boina encarnada, símbolo liberal en el país.

Ayer, a las cinco de la tarde, se embarcó la Reina en el torpedero *Destructor*, con los señores Sagasta, Rodríguez Arias, generales del cuarto militar y duquesa de Medina de las Torres. La Princesita de Asturias embarcó en el *Ferrolano*, acompañado de los señores doctor Riedel, caballerizo D. Fernando Moreno, ayudantes de S. M. la Reina y la baronesa Vazili.

Los dos buques zarparon con rumbo a Lequeitio, después de dar el *Destructor* una vuelta al rededor del crucero *Castilla*, que saludó a su majestad y alteza con 21 cañonazos, formando en sus puestos la gente de a bordo.

El *Destructor* pasó por Orío, Zarauz, Guetaria, Zumaya, Deva y Motricio.

La colonia de Zarauz se aglomeró en la carretera de la costa al pasar el *Destructor*.

En Guetaria cruzó por entre las lanchas pescadoras, con sorprendente facilidad en sus evoluciones.

Las calderas trabajaron a toda presión, desarrollando las máquinas 3.800 caballos de fuerza, recorriendo en dos horas y veinte minutos, cerca de 50 millas.

El *Ferrolano* llegó solo a Guetaria.

El regreso a San Sebastian fué feliz y con una tarde hermosa.

La Reina y la Princesa desembarcaron con luz eléctrica, que iluminó el camino hasta Ayete.

En la Zurriola se verificó anoche una función de fuegos artificiales.

Desde Málaga.

Iluminaciones.—Alameda.—Plaza de la Merced.—Plaza de la Constitución.—Casas particulares.

20 de Agosto de 1887.

Inmediatamente que terminé mi carta de ayer, fui a visitar las iluminaciones y llevé una nueva y agradable sorpresa.

La extensa Alameda principal, se hallaba iluminada con brillantes cintas de gas, formando una verdadera cámara de fuego, a la que daban mayor realce las guirnaldas de luces, que con las farolas se entrelazaban, y las estrellas y adornos que sobresalían simétricamente en varios puntos. Al final, aparecía un castillo formado por un almenado, sobre el que se destacaba un arco con luces de múltiples colores, un águila y las fechas de 1487 y 1887, todo de gas. En la fuente, bajo el cristalino efecto de un

abundante saltador, se hallaba un cono de luces caprichosamente ideado. También la fuente que existe junto al muelle, rodeaban las tazas varias flores de fuego.

En la plaza de la Merced se veían de trecho en trecho elegantes farolas con numerosas luces, contenidas en lujosas bombas; caprichos de distintas formas y colores, y en el centro el esbelto monumento de Torrijos con franjas de gas que caían a uno y otro lado, en tanto que otras marcaban los cuadros en que están inscritos los nombres de los ilustres patricios liberales sacrificados en 1831 en aras de la causa de la libertad.

La plaza de la Constitución presentaba un bello golpe de vista, pues el gigante aspecto de la fuente no ha muchos años allí colocada, lo abrigaba una iluminación de verdadero gusto.

El vecindario ha competido en la brillantez de las iluminaciones de los respectivos edificios. En la calle de Granada existían varios arcos de gas, que circundan hileras de banderines nacionales. Infinitos balcones y portadas ostentaban letreros de mejor ó peor gusto, pero que contribuían a conceder a Málaga un aspecto encantador.

El baile de la tienda del *Círculo Mercantil* se hallaba animado. La rifa de las Tiendas-Asilo, concurrida.

A la una de la tarde de hoy se ha inaugurado en los salones del *Círculo Mercantil* la Exposición de arte retrospectivo. Sin perjuicio de ocuparme de ella más detenidamente en otra carta, haré notar que responde al deseo de los iniciadores. Hay en ella cuadros de los primeros maestros, de las escuelas italiana, flamenga y sevillana; muebles de gran mérito artístico, valiosas antigüedades y objetos curiosos en extremo. Los aficionados bibliográficos encuentran allí también arsenal copioso donde saciar su curiosidad. Muchas son las personas que visitan el local, y unánimes los elogios que se escuchan.

Han llegado las bandas de música del regimiento infantería de Granada y la de infantería de Marina, que han de tomar parte en el certamen. Esta madrugada llegarán tres bandas inglesas a bordo del *Hecla*.

Hasta mi próxima.—Diaz de Escovar.

Por telegrama.

El certamen musical en la Plaza de Toros ha estado concurridísimo. Todas las bandas han sido muy aplaudidas.

Han ejecutado diferentes obras las músicas del regimiento de Borbon, la de Granada, la de cazadores de Cuba, la de bomberos, la de infantería de marina de Cartagena, y tres bandas inglesas llegadas de Gibraltar.

Después del concierto por todas las músicas, iluminóse la plaza con luz eléctrica.

La recepción en el Ayuntamiento muy brillante, asistiendo todas las autoridades de la capital y de los pueblos de la provincia.

Con este motivo el gobernador ha teleografiado al presidente del Consejo lo siguiente:

«En la recepción de alcaldes de esta provincia, verificada esta noche en los salones del Ayuntamiento de esta capital, se ha acordado ruego a V. E. trasmita a S. M. la Reina-Regente (Q. D. G.) el siguiente mensaje:

«Señora: Málaga, en estos momentos de entusiasmo, cuando celebra con legítimo orgullo las fiestas del cuarto centenario de su emancipación religiosa y social, volviendo a Dios y a su Raza, no puede olvidar a su Rey y a su Reina Regente, que, como aquella Isabel I, salvó a la patria en momentos difíciles.»

Málaga entera, su provincia, sus leales guarniciones, sus autoridades todas, elevan a los pies del trono su más entusiasta y cariñoso saludo, así como su adhesión más inquebrantable.—El gobernador civil, LARROCA.»

Afirmase que en vista del éxito de los festejos la junta organizadora tomará carácter de permanencia, a fin de repetirlos el próximo año.

También han estado animadísimas las veladas de esta noche en la Alameda y plaza de Riego, y muy lucido el baile del *Círculo Mercantil*.

La embajada española en Marruecos.

El corresponsal, de *La Andaluza*, de Sevilla que acompaña a la embajada española en Marruecos, comunica a este periódico interesantes noticias de la expedición.

La última carta, fechada en Kabat el 14 de Agosto, anuncia la salida del Sultan a campaña para el 19 ó 20.

Entretanto, el hijo del Sultan continúa operando al frente de un numeroso contingente de kábilas y de 8.000 askaris; y para hacer un recuento de fuerzas, el ministro de la Guerra ha pasado revista a unos cuatro mil askaris que acampan junto al palacio del Sultan, advirtiéndose en esta revista algún progreso en la milicia del Imperio.

Lo más importante para nosotros es el recibimiento y los honores hechos a la embajada española, que se refieren en los siguientes párrafos de la citada correspondencia a *La Andaluza*:

«Nuestra embajada ha acelerado tanto las negociaciones que debían seguir con el gobierno xerifiano que, según dicen, se hallan terminadas.»

Las entrevistas con el gran Visir han sido frecuentes, reinando en ellas la mejor inteligencia, si es cierto lo que se afirma, por quien se debe creer verídico. En ellas han tomado parte el mencionado Visir, algún otro elevado personaje y los señores Dicedado, P. Lerchundi y Rinaldy, éstos como intérpretes.

Háase notado el empeño exquisito del Sultan en mostrarse afable y hasta expresivo con España.

Asegúrase que como antecayer la significara el Sr. Dicedado, en una entrevista que con él celebró, su propósito de pedirle su venia para regresar, el Sultan le mostró deseos de que permaneciera algunos días más, pues deseaba obsequiarle. Y con efecto, hoy han sido invitados los miembros de la misión a un almuerzo, festín que se ha celebrado en la Huerta de la Mamunia, propiedad del Sultan. Presidían los gentiles hombres del interior y venían escoltados de soldados, que conducían mulas, cargadas de pan, frutas, etc.

Al llegar enfrente del sitio que ocupaba la tienda del ministro larga tropa de beduinos vistiendo túnicas blancas, y treinta negros conduciendo platos a la cabeza fueron colocados en el suelo las cazuelas ó fuentes y una vez allí, un gigantesco negro, se acercó al Sr. Dicedado, diciéndole que se sirviera ver los platos que su señor, el Sultan, le ofrecía para su regalo.

Poco después, empezó el almuerzo, con la circunstancia, por primera vez notada, de que a la mesa del ministro español, se sentaron, para hacer los honores de la fiesta, en nombre del sultan, el

gran visir, el ministro de Estado Sidi Mohamed Torres, Sidi Abbarid ministro también, y del consejo íntimo del sultan, y el Amir de éste, que llegó cuando empezaban a servirse los manjares.

Los dignatarios marroquíes nunca comieron con los europeos, aunque los invitaban a sus casas.

Cinco músicas han tocado y cantado durante el almuerzo. Con no poca sorpresa, se oyó la marcha real española, adornada con una letra ó himno árabe, que el Sr. Rinaldy se encargó de traducir.

Telegramas de la mañana.

Vapores-correos.

Suez 21.—Hoy ha salido de este puerto, sin novedad a bordo, el vapor-correo de la compañía Transatlántica, *Isla de Luzon*.

Fiebres malignas.

Londres 21.—Una epidemia de fiebres malignas, y particularmente de escarlatina, está haciendo grandes estragos en casi todos los barrios de esta ciudad.

El estado sanitario comienza a inspirar inquietud.

En los hospitales hay 750 personas atacadas de dicha enfermedad.

Francia.

París 21.—Circula el rumor de que mañana será ejecutado Franzini, autor del triple asesinato de la calle de Montaigne.

Preparativos contra el cólera.

Roma 21.—Ante el temor de que el cólera se presente en Roma, el Papa ha dispuesto que el lazareto del Vaticano esté preparado para cuantos enfermos se presenten.

Diputaciones provinciales.

París 21.—Mañana se abrirán las sesiones de los Consejos generales (Diputaciones provinciales). De los 90 que existen en Francia, 76 tienen mayoría republicana y los 14 restantes monárquica.

El emperador del Brasil.

París 21.—Según noticias de Baden, el emperador del Brasil ha encontrado poco alivio en las aguas que está tomando.

Baden 21.—El emperador del Brasil permanecerá aquí hasta mediados de Setiembre.

Caza alemana en Francia.

París 21.—En Alemania ha producido muy mal efecto la medida adoptada en Francia prohibiendo la importación de caza alemana, en vista de que en la Alsacia-Lorena no se permite cazar a los franceses.

Asuntos de Bulgaria.

Filipópolis 21.—En vista de las dificultades que se presentan para formar el gabinete, es posible que el actual continúe en el poder.

La cuestión de la amnistía para los delitos políticos no se ha resuelto aún; pues se temen las consecuencias de la vuelta de los emigrados.

Es infundado el rumor de que el príncipe Fernando trate de proclamar la independencia de Bulgaria.

Se ha suprimido la censura que pesaba sobre los despachos telegráficos.

Viena 21.—Según noticias de Constantinopla, contestando Alemania a la última nota turca, aconseja a la Puerta que se ponga de acuerdo con Rusia sobre los asuntos de Bulgaria.

Las círculos otomanos se muestran vivamente sorprendidos de esta respuesta que hace suponer una infidelidad germano rusa y el abandono por Alemania de la cuestión de Oriente al gobierno de San Petersburgo.—*Fabra*.

Desde Panticosa.

Sr. Director de El Correo.

Mi distinguido amigo: Estar en un establecimiento de baños y no escribir una correspondencia a un periódico, equivale a renegar del oficio y a olvidar los antiguos tiempos de cronista y las pasadas épocas de *reporter*.

Afortunadamente aquí no se hace política ni se ha hecho nunca, circunstancia que sin duda ha influido en los grandes éxitos de estas aguas, razón por la cual no puedo transmitir impresión alguna: aquí no impresiono más que el frío.

La descripción de este establecimiento se ha hecho muchas veces; todo el mundo ha podido ver correspondencias en que se habla de las grandes montañas que rodean la pradera donde se levantan los templetes y casetones en que se asilan los enfermos que aquí acuden; el que no las ha leído, se lo puede figurar, pues sabiendo que Panticosa está en el Pirineo, claramente debe deducir que no son valles amenos, ni grandes jardines, ni espaciosas explanadas las que rodean el establecimiento, sino montañas escuetas, donde apenas es posible la vida animal y de donde hasta los vegetales huyen, sin duda de miedo a las nieves perpétuas que las coronan.

Como no puedo hablar de política, ni describir estos lugares, ni es oportuno copiar la lista de bañistas, porque no creo interesa mucho al público conocer los nombres de los desgraciados que aquí purgan sus pecados, paso a otro punto más interesante para los centenares de personas que anualmente acuden a los baños de Panticosa y para los enfermos del porvenir.

Mucho se ha trabajado de poco tiempo a esta parte en los baños de Panticosa; grandes capitales se han acumulado en la construcción del balneario, las fuentes, casas y fondas; más todavía, teniendo en cuenta lo caro de la construcción, el poco tiempo que al año se puede trabajar en esta tierra y lo corto de la temporada, que naturalmente aminora los ingresos.

Sin embargo, la explotación de las aguas de Panticosa supone un negocio de primera clase, que exige sacrificios en razón directa a las utilidades que produce.

Hay otra razón más para exigir esos sacrificios, una razón suprema: Panticosa no tiene rival, según opiniones científicas a cual más autoridades; sus aguas son las únicas de España, quizá de las únicas de Europa, que combaten las más terribles enfermedades, las que más absten y preocupan, las que convierten al enfermo en un cadáver con vida y le sujetan a una lenta y lastimosa agonía.

¿Corresponden hoy los baños de Panticosa a la importancia del negocio que suponen y a los deberes humanitarios que debe su empresa cumplir? Reconociendo el celo de su dirección, los buenos propósitos de la empresa explotadora de las aguas, nos permitimos decir que en Panticosa hay que trabajar y trabajar mucho para que el enfermo pueda luchar con las inclemencias de esta tierra y pueda, por lo tanto, serle más salutar las aguas.

Como hemos indicado antes, son varios los templetes y casas que forman la que pudiéramos llamar colonia de Panticosa; el enfermo tiene que subir varias veces al día por pesadas escaleras para beber la virtuosa agua de la renombrada *Fuente del Higado*; tiene que trasladarse a campo traviesa para tomar las inhalaciones, los gargarismos, la pulverización, y lo

que es más triste, para comer hay que abandonar la casa en que se mora, y atravesar la pradera, cubierta a veces de nieve, y reinando siempre en ella una de esas temperaturas propias de Madrid en víspera de Navidad.

Los establecimientos están en línea recta, formando ángulo, y a voz en grito están pidiendo puentes y galerías convenientemente cerrados con cristales, para que, uniendo unos a otros, eviten algunos catarros, y quizá varias pulmonías.

Esta obra se proyecta, y hay buenos deseos para hacerla; pero es necesario que se realice, y se realice pronto; sería una buena sorpresa que la empresa de estas aguas nos pudiera proporcionar a los que pensamos venir el año que viene, si salimos con bien de esta temporada.

No es Panticosa un lugar de recreo, sino una especie de hospital, un verdadero balneario donde van enfermos, no expedicionarios a luchar sus galas y a hacer alarde de sus personas; sin embargo, algo debía procurarse por distraer al bañista, por lo general triste y abatido, dada la índole de las afecciones cuya curación aquí se busca.

Un paseo de invierno, un Casino de buenas condiciones, y sobre todo la música, que anima y levanta el espíritu decaído del enfermo, son elementos que debían ser aquí indispensables, y de que hoy se carece casi en absoluto.

La cuestión económica es aquí muy original, acuden bañistas pertenecientes a todas las clases sociales; muchos, opulentos; muchos más de esa clase, la más desdichada de la sociedad, que vive de su trabajo, y bastantes también que acuden haciendo horribles sacrificios, sin demandando una limosna.

Sin embargo, aquí no hay medios para vivir en la opulencia ó limitarse a condiciones muy modestas; en los precios de las fondas y las habitaciones no hay grandes diferencias, siendo esto, después de todo, perjudicial a la empresa, que priva de acudir a este sitio a familias pobres que en otras condiciones harían el viaje y dejarían alguna utilidad al establecimiento.

No hablemos de la conveniencia de desear una laguna inmediata a las casas, y de hacer más fácil la venta a estas aguas, porque eso sería pedir mucho; pero si hallamos la imperiosa y urgente necesidad de establecer un servicio de vigilancia de noche, pues esto sí que falta, dada la gravedad de los enfermos que aquí acuden.

Nada decimos tampoco respecto al perfeccionamiento de los aparatos hidroterápicos, que nos consta que el nuevo director facultado, doctor Bonilla, que une a su gran ilustración una larga experiencia, ha hecho ya importantes mejoras a la empresa, y ésta las ha aceptado con el preciso reconocimiento que buenos deseos le faltan por ahora, y que por lo general procura cumplir con sus deberes en armonía con sus intereses.—S.

Panticosa 20 de Agosto de 1887.

LA GACETA DE HOY.

El periódico oficial publica las siguientes resoluciones:

Presidencia.—Real decreto declarando que no le debió suscitarse la competencia a que se refieren entre la Audiencia de Burgos y el gobernador de la misma provincia.

Hacienda.—Reales decretos nombrando subdirector primero de Aduanas a D. Emilio Abreu y Viana; administrador de la Aduana de Iruña a D. Luis Guebanillas; e interventor de la misma a D. Julio de Santiago y Saenz Diaz.

AL MENUDEO.

Balace del Banco de España.

El último balance publicado por el Banco de España, arroja los resultados que damos a continuación:

Las existencias en metálico han disminuido durante la última semana en 104.850.007,79 pesetas, mientras que han tenido un aumento de 21.268.806,22 pesetas los valores en cartera.

El pasivo, que arrojaba 1.234.370.013,78 pesetas, ha descendido a 1.230.427.310,31, lo cual da una diferencia de 3.951.703,47 pesetas de menos el día en que se cerró la operación, ó sea el 20 del actual.

La cartera de Madrid ha aumentado en pesetas 27.676,43, y en las sucursales también se nota un aumento de 1.093.191,99.

En los depósitos hechos en Madrid observamos una diferencia en más de 391.594,10 pesetas, en tanto que las sucursales han sufrido una disminución de 1.099.547,90.

La circulación de billetes ha descendido de 592.593.250 pesetas, a 581.154.671, ó sea en una diferencia de menos por valor de 5.441.579 pesetas.

Leemos en *El Norte*, periódico conservador de Valladolid:

«Nos escriben de Villalpando que está en aquella villa nuestro ilustrado amigo el Sr. D. César Alba, diputado a Cortes por el distrito a que la misma da nombre, y que es objeto de las más cariñosas y generales demostraciones de simpatía por todas las clases de la sociedad. Muchas personas de las influencias en el país y que no conocían al Sr. Alba, al tener ocasión de verle y al observar el interés que por los pueblos demuestra, han manifestado su pesar por no haberle apoyado en las últimas elecciones y su propósito de votarle con decisión en las sucesivas. Nosotros que conocemos al Sr. Alba no nos sorprendemos de estas noticias y por el contrario creemos que la visita de nuestro amigo al distrito que representa ha de ser tan conveniente para los pueblos, cuyas necesidades estudia, como para él que procurando su remedio en las Cortes, aumentará los motivos del aprecio público que merece.»

El Sr. Alba visitará también Benavente, Zamora y Toro.

Peritos mercantiles.

La junta representativa del Centro-Instructivo del Obrero, Montero, 35, establecerá en el próximo curso clases especiales de estudios de aplicación para obtener los títulos de perito mercantil, mecánico, químico y agrimensor.

Estas enseñanzas serán de noche, con objeto de que puedan asistir los obreros y aprendices de los talleres. El Centro incorporará sus estudios con arreglo a las disposiciones oficiales al Instituto de segunda enseñanza y escuela de comercio, a fin de que los alumnos puedan examinarse oficialmente en los meses de Junio y Setiembre, y solicitar en su día el título de perito.

Con muy buen acuerdo, el gobernador de esta provincia, ha dispuesto que no sea concedida licencia para dar corridas de novillos en los pueblos cuyos ayuntamientos no acrediten ta-

ner satisfechos todos sus haberes al maestro de escuela.

Asciende á 22,084 pesetas el producto de las entradas y venta de catálogos recaudado por el gobierno en la última Exposición de Bellas Artes.

Dicho producto ha ingresado ya en el Tesoro. Del fondo de calamidades públicas se han concedido 13,000 pesetas á 25 pueblos de la provincia de Huesca.

Ayer llegó á Madrid, por tránsito desde Valladolid, y con dirección á Sevilla, una mujer con un niño de cuatro meses.

El señor duque de Frias, conde de la Puente de Oñate, ha dispuesto que dicha mujer con su hijo vayan en ferrocarril hasta la expresada capital, acompañados de un vigilante de este gobierno civil.

Un toro suelto.

El gobernador civil de la provincia ha dado órdenes al alcalde de Barajas, para que disponga lo conveniente á fin de que se dé muerte á un toro huido en días anteriores de la corrida de Aleas, que conducían para Almagro, y vaya por la comarca causando la consiguiente alarma.

Además de las desgracias de que dimos cuenta, el día 16 hirió gravemente á un pastor.

A los estudiantes.

Durante todo el mes de Setiembre próximo se admitirá en la Universidad Central y Escuelas de Medicina y del Notariado la matrícula oficial para el curso de 1887-88. La matrícula oficial ordinaria podrá solicitarse desde 1.º al 24 de Setiembre, de dos á cuatro de la tarde, todos los días letivos; de 25 al 30, de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde, y el 30, de nueve á diez de la mañana, de dos á seis de la tarde y de ocho á doce de la noche.

Se exceptúa de lo dispuesto en las precedentes líneas la matrícula en las asignaturas de Ciencias de la Facultad de Medicina, que deben cursarse en año solar. La matrícula en Clínicas se podrá hacer en los días citados, de diez á doce de la mañana.

La matrícula extraordinaria se verificará durante todo el mes de Octubre.

La apertura del curso se verificará el sábado 1.º de Octubre próximo, á la una de la tarde, en el Paraninfo de la Universidad, estando encargado de la oración inaugural D. José Rodríguez Carracedo, profesor de la Facultad de Farmacia.

Los alumnos que aspiren á hacer las pruebas necesarias para dar validez académica á los estudios privados de las enseñanzas que se cursan en la Universidad, presentarán en la secretaría de la misma las solicitudes dentro de los diez primeros días de Setiembre próximo, de diez á doce de la mañana durante los nueve primeros días, y desde dicha hora hasta las cuatro de la tarde en el último.

Un incendio.

Leemos en un periódico de Granada:

Segun noticias recibidas de Lanjaron, en la madrugada de ayer tuvo lugar un horroroso incendio en una casa-almacén de almendra, que existe en dicho pueblo que ocupaba una compañía inglesa para la recolección y exportación de aquel fruto al extranjero.

La casa habia sido construida por el vecino de este pueblo D. Rafael Lozano, el que hace unos tres meses la arrendó á la compañía que la ocupa la cual ya tenia grandes existencias, como 2,713 arrobas de almendra larga y 286 fanegas de corta.

Las pérdidas han sido importantes: se calcula que las sufridas por el Sr. Lozano ascienden á 50,000 pesetas, y las de la compañía á 6,000 duros. El incendio ha sido casual.

Leemos en El Resumen:

Aunque nuestro compañero Sr. Figueroa nota cada día mayor alivio en su dolencia, no podrá abandonar el lecho hasta los últimos días de la semana próxima.

Celebramos el restablecimiento de nuestro ilustrado compañero.

La renta de aduanas.

Las aduanas de la Península é islas Baleares han recaudado en el mes de Julio último la cantidad de 10,718,095 pesetas, ó sean 546,340 más que en igual mes del año anterior.

El aumento obtenido en general se deba principalmente á las mayores importaciones de bacalao y artículos coloniales.

Varios periódicos dicen que es muy probable que los nombramientos de presidentes de las secciones del Consejo de Estado se hagan en Setiembre próximo.

El Congreso pedagógico de Pontevedra.—Un discurso del Sr. Montero Rios.

Pontevedra 21 (5 tarde).—Director de El Correo.—Ante numerosa y distinguida concurrencia que llena salones y pasillos, ábrese la sesión de hoy.

El Sr. Montero Rios pronuncia un discurso notabilísimo para resúmen de los debates, que es aplaudido con entusiasmo por el auditorio.

El ilustre hombre público insiste en la necesidad de centralizar la enseñanza, que de ninguna manera ahoga las iniciativas individuales, ni coarta libertad alguna.

Se declara partidario de la enseñanza infantil intuitiva, que debería estar al cuidado únicamente de la mujer hasta la edad de seis años en los niños.

Dice que á la enseñanza elemental debe agregarse la gimnasia y el canto, y si no es posible la reforma inmediata, que se haga por lo menos algo en este sentido.

Cita ejemplos de otros países para apoyar su anterior aserto.

Explica nuevamente el carácter de la enseñanza obligatoria, indicando los medios de coacción inspirados por la prudencia.

Quiere aumento de escuelas y compara á España con otras naciones, en donde hay una escuela por cada 30 habitantes, mientras que en España solo hay una por cada 67.

Defiende el aumento de dotación de las escuelas proporcionada á los medios económicos de subsistencia en los pueblos.

Desea la reorganización de las Escuelas Normales con la enseñanza esencialmente práctica, y sobre todo en las maestras.

Han asistido á esta sesión gran número de maestros, muchas autoridades, señoras, magistrados, catedráticos, en fin, todas las clases de la sociedad.

El orador ha sido muy aplaudido y felicitado.—V.

Ha ingresado en la Cárcel Modelo el director

de El País, D. Santiago Muñoz, á quien se exige fianza personal, que aun no ha podido prestar por causas independientes de su voluntad.

Federales y zorrillistas.

El Manifiesto de los federales lo esperan con interés y con temor los zorrillistas, porque habiendo fracasado, segun se dice, la misión que llevaron cerca del Sr. Zorrilla el Sr. Valles y Ribot y otro diputado federalista, creen aquellos que el documento será en su contra.

Pero El Globo dice que los zorrillistas se preparan á recibirle con argumentos ya hechos, entre los cuales figuran los siguientes:

“Que su concurso ha servido al Sr. Pi para ser diputado por acumulación, pues sin él acaso, y sin acaso, no lo habria sido: que si los federales han acordado con su dinero al socorro de los emigrados zorrillistas, lo propio han hecho y en mayor cuantía los progresistas para con los emigrados federales: que no hay razon para que el Sr. Pi pretenda ser condecorado de cosas que ignoran muchos de los más íntimos del Sr. Ruiz Zorrilla; y que bien sabe el Sr. Pi que la coalición se hizo por iniciativa del Sr. Salmeron, llevando á remolque á los elementos más conspicuos del partido republicano progresista, que desde el primer momento no vieron en ella más que daño para ellos y beneficios para los federales.”

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

Ensayo de movilización.

París 22.—Se espera de un momento á otro la orden disponiendo la movilización de un cuerpo de ejército, en virtud de lo que previene la ley recientemente votada por las Cámaras.

El periódico la Autorité asegura esta mañana que la movilización comenzará el jueves próximo. La Lanterne cree que se verificará el viernes ó sábado.

El príncipe Fernando.

Filipópolis 21.—El príncipe Fernando de Coburgo ha asistido hoy á los Divinos Oficios en la iglesia católica de esta ciudad.

Como dicho templo está bajo el patronato de Francia, el obispo queria enarbolar el pabellon francés durante la permanencia del príncipe allí; pero el consúl de Francia se opuso, y entonces el prelado acordó que solo flotase sobre el edificio la bandera pontificia.

Londres 22.—El Times, hablando esta mañana de la cuestión de Bulgaria, dice que la Puerta está dispuesta á resolver la independencia de aquel principado, pero manteniendo los derechos soberanos del sultan sobre la Rumelia.

Al efecto, el príncipe Fernando de Coburgo seria nombrado gobernador de la Rumelia.—Fabra.

Italia y la Exposición de Cádiz.

Roma 22.—Segun las órdenes dadas por el ministerio de Marina, hoy debe salir de Cádiz con rumbo á Gibraltar el acorazado italiano Duilio, conduciendo al duque de Génova.

El Duilio se detendrá poco tiempo en Gibraltar, marchando despues á Spezia sin hacer escala en ningún punto.

La prensa se congratula de las muestras de simpatías de que han sido objeto en Cádiz los marineros italianos.

Los periódicos, y en particular La Tribuna, han reseñado las fiestas celebradas en aquella ciudad.

Rusia y Bulgaria.

Londres 22.—The Times asegura hoy que Stambuloff se niega á formar parte del nuevo gabinete búlgaro, á fin de dejar al príncipe Fernando en completa libertad de acción.

Los despachos que se reciben de Rumania continúan mostrándose muy pesimistas sobre la situación de Bulgaria.

Dicen que el príncipe Fernando llegó á aquel país animado de un verdadero sentimiento de concordia, que deseaba inaugurar una política de anchas bases, y que al efecto queria formar un gabinete de conciliación; pero que sus nobles propósitos tropiezan con la división de los partidos, el encono de las pasiones políticas y las exigencias del caudillaje.

Los rusófilos, alborotados por la prensa moscovita, no quieren transigir, ni sus adversarios se muestran dispuestos á secundar los sentimientos de clemencia del príncipe que se inclinaba á abrir las puertas de la patria á los emigrados.

A pesar del empeño de los ministros dimisionarios, que siguen intrínsecamente en el ejercicio de sus funciones, el príncipe Fernando mandó antesayer que se suprimiera la censura telegráfica en vista del clamor que se ha levantado en la prensa europea contra el misterio de que pretendía envolverse el gobierno búlgaro.

La princesa Clementina, madre de Fernando de Coburgo, ha puesto en juego altas influencias cortesanas á favor de su hijo, pero éstas se estrellan ante el sentimiento paneslavista que domina en Rusia, de todo punto hostil á un príncipe que no simboliza su causa y que no pertenece á la secta ortodoxa.

Italia y Colombia.

Roma 22.—Gracias á los buenos oficios de España, se puede considerar ya como completamente terminada la grave cuestión entre Italia y la república de Colombia, motivada por la prisión de un súbdito italiano.

Ensayo de movilización.

París 21.—Se advierte grande actividad en el ministerio de la Guerra, con motivo de la movilización que comenzará esta semana de un cuerpo de ejército. Varios agregados militares extranjeros y los correspondientes de los periódicos se proponen estidiarla en el mismo terreno.

Los emperadores del Brasil.

Baden 22.—Los emperadores del Brasil asistieron ayer á las carreras de caballos que se verificaron en las cercanías de esta ciudad.

Choque de vapores.

París 22.—En las inmediaciones de Caprace (asi dice el telegrama) ha ocurrido un abordaje entre el vapor Denmark y un buque de vela cuyo nombre se ignora.

El último se fué en el acto á bique, pereciendo cuantas personas conducía á su bordo.

En la India inglesa.

Londres 22.—Segun despachos de Simla (India inglesa) hay fundados motivos para creer que ha sido completamente reprimida la rebelión de la tribu de los Ghilzais contra el Emir del Afghaniestan.

Un asesinato.

Londres 22.—Esta mañana ha sido ahorcado el asesino Lipkei, cuya causa tanto ruido produjo en la prensa.

El reo ha confesado á última hora su delito.

Dimision.

Lima 22.—El ministro de Hacienda del Perú ha presentado la dimision.—Fabra.

Ha llamado la atención de algunas personas un artículo que anteaer publicó La Correspondencia Militar, periódico de oposición, protestando contra la especie vertida por algunos colegas, respecto á que si no iba á Cuba el general Salamanca, no se acabaría la inmoralidad en la administración.

Hé aquí un párrafo de ese artículo:

“Respetable es el general Salamanca, y no hemos nosotros de negarle esa respetabilidad, antes bien la reconocemos y proclamamos; pero tambien son respetables todos los demás generales de nuestro ejército.”

Honrado es y digno, pero los demás son tambien dignos y honrados. Pensar, pues, que si él no va, el que vaya en su lugar ha de ir en el estado de descomposición en que hoy se halla la administración de Cuba, es inferior una ofensa á ese general, que aun no se sabe quién es, y cuyo nombre nosotros rechazamos la calumniosa acusación.

Empear tales argumentos para defender una descomulgada candidatura á para hacer la oposición al gobierno, mercede, á nuestro juicio, un calificativo que no queremos estampar en nuestras columnas.”

El subsecretario de Gracia y Justicia, señor Capdepont, marchará á San Sebastian á fines de mes, con objeto de despachar con el señor Alonso Martínez algunos asuntos de su departamento.

Algunos periódicos atribuyen al señor ministro de la Guerra el propósito de disponer un cambio completo de guarniciones, lo cual es completamente inexacto.

Discutiendo La Epoca con los periódicos ministeriales sobre la fecha en que su partido podrá volver al poder, se expresa de este modo, que nos parece juicioso:

“El partido conservador ni está más cerca del poder porque las impaciencias patrióticas de algunos muestran desconfiar de lo que presencian, ni se prolongará más de lo conveniente, porque las estériles declaraciones de los que se alarman tratan de impedirlo. Las leyes de la conveniencia pública se cumplirán y el partido conservador volverá á las esferas del gobierno cuando deba volver. Esto es el pensamiento de su ilustre jefe, á que se ajusta con perfecta aprobación el voto de todo el partido.”

Acompañado del diputado á Cortes Sr. Arroyo, ha llegado esta mañana á Madrid el señor ministro de Fomento, á quien esperaban en la estación los directores de su departamento y algunos amigos.

Esta tarde á las siete ha salido con dirección á Cuntis el señor ministro de Hacienda, encargándose durante su ausencia de la cartera el señor ministro de Fomento.

Horroroso incendio.

Valencia 22.—Esta madrugada se declaró un violento incendio en la casa núm. 15 de la calle de Trasti, inmediata al camino de Torrente.

El fuego se inició en un horno de pan, propagándose á unas casetas de madera que se hallaban inmediatas.

En el lugar del siniestro habia nueve personas, de las cuales se han encontrado tres entre los escombros.

El dueño, un hijo y su criado, que fueron trasladados al hospital en muy mal estado.

En el camino viejo de Torrente han aparecido los cadáveres de la esposa del dueño, cuatro hijos mayores y uno pequeño.

El incendio se propagó con tal rapidez, que á los pocos momentos dejó comenzar, al presentarse el gobernador y las autoridades, el edificio estaba completamente destruido.

El juzgado se constituyó en el lugar del suceso, comenzando activamente las correspondientes diligencias.—El correspondiente

La boda de una Rothschild.

El martes último contraerón matrimonio en París el baron Etienne de Zuylen de Nyevelt de Haar y Mlle. Elena de Rothschild, dándole la bendición nupcial á la jóven y aristocrática pareja, monseñor Sisson, en la sacristía de Saint-Honoré d'Évrylan.

Fueron testigos, por el novio, su primo el duque de Loos-Corswareu y su cuñado M. van de Velde, y por parte de la novia, el vizconde de Thyry y M. Halsey-Lewis Sandford.

El baron van Zuylen pertenece á una linajada familia de Utrecht, de la cual existe en Bélgica una rama aliada con las principales familias belgas, tales como los Peñaranda de Franchemont, Arents de Beerteghem, Goupy de Beauvoles y Chastel de la Howarderie.

Á la rama neerlandesa de los Zuylen, pertenecen los condes de Zuylen van Nyerelt, los barones Zuylen Beijerland y Brieller, siendo el jefe de la familia el conde de Zuylen, consejero de Estado y gran cruz del Leon Neerlandés.

Mlle. Elena de Rothschild es la hija única de los barones Salomon y Adela de Rothschild. Los nuevos esposos partieron á Fontainebleau.

Desde Barcelona.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 22 (una tarde.)

Sr. Director de El Correo.

El periódico posibilista La Publicidad, afirma en su número de hoy que en la reunion celebrada ayer por los dos Círculos que aqui tiene el partido, se acordó la fusion y la disolucion de los comités, eligiendo otro único en nuevas elecciones.

Me consta, sin embargo, que el comité que preside el Sr. Gonzalez, se niega á la disolucion y no reconoce los acuerdos tomados. Toma, pues, nuevo carácter la disidencia.—Cabañero.

Barcelona 22 (2-37 tarde.)

Director de El Correo.

Se están haciendo trabajos y es casi seguro que se celebrará á fines de Setiembre un Congreso obrero, con objeto de tratar de la situación critica por que el país atraviesa á consecuencia de la falta de trabajo, y la conducta que será conveniente seguir á fin de atenuar los males de las clases trabajadoras.—Cabañero.

No es exacto que el señor ministro de Fomento haya sido portador del decreto dejando sin efecto el nombramiento del general Salamanca.

Este decreto vendrá quizá mañana por el correo, y pasado lo publicará la Gaceta.

En el paseo de Embajadores rifieron esta madrugada dos sugetos, resultando ambos gravemente heridos.

Una mujer que se interpuso entre los combatientes, recibió una puñalada en el costado izquierdo.

Los tres heridos fueron llevados á la Casa de Socorro del distrito.

En una casa de la calle del Amparo ha sido detenido hoy un teniente coronel retirado, y aunque se le han ocupado algunos documentos políticos, no creemos tenga el suceso importancia alguna.

En la breve reunion celebrada por los ministros esta tarde en el palacio de Benavente, se han cambiado impresiones con el Sr. Navarro Rodrigo, el cual, además, ha aprovechado la ocasión para conferenciar con el Sr. Pulgarver sobre los asuntos del departamento de Hacienda, del que se encargará mañana el señor ministro de Fomento.

El señor ministro de Hacienda se ha despedido de sus compañeros, pues, como decimos en otro lugar, ha salido esta tarde para Galicia.

El viaje del Sr. Moret.

Anoche salió con dirección á San Sebastian el señor ministro de Estado. Su viaje, del que muy contadas personas estaban enteradas, por cuya razon ha dado lugar á diversos comentarios, obedece únicamente, segun nuestras noticias, al deseo del Sr. Moret de dar cuenta personalmente á S. M. la Reina de las manifestaciones de simpatía que, tanto la augusta señora como nuestra nación, alcanzaron por parte de los príncipes y representantes extranjeros en la visita á Cádiz del señor ministro de Estado.

Al propio tiempo el señor Moret entrará al señor presidente del Consejo y á los ministros de Gracia y Justicia y Marina, de los telegramas recibidos de Cuba respecto de la campaña emprendida para depurar los vicios de aquella administración, y por último, lo que principalmente ha determinado la salida del Sr. Moret, han sido asuntos diplomáticos de carácter urgente, que el señor ministro de Estado no ha querido resolver sin consultar antes con el señor presidente del Consejo.

El Sr. Moret regresará el jueves próximo.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 22 DE AGOSTO

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios. Lists various bonds and their prices.

Resúmen.

Los fondos sostenidos, y con tendencia la contratación á mejorar los cambios.

Continúa el pedido de papel, y se realizan más operaciones que en la primera quincena de este mes.

El 4 por 100 interior al contado, que el sábado cerró á 66'25, ha terminado á 66'35, despues de cotizados los cambios de 66'30 y 40.

A fin de mes, en voluntad, de 66'20 á 66'35, terminando á 66'30.

En firme á este último cambio, y á fin del próximo, entre 66'40 y 60, cerrando á 66'40.

El 4 por 100 exterior á 67'80; esto es, cinco céntimos más que en la anterior cotización.

La Deuda amortizable, á 83'60 cambio único.

Los billetes de Cuba de 1885, á 96'20 y 15.

Las acciones del Banco de España, á 408 y 408'50.

Las de la compañía de tabacos, á 120 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 66'35; fin de mes, 66'30 dinero; fin próximo, 66'50.

Tendencia favorable.

PARTES TELEGRÁFICAS

(TELEGRAMA DE T. BERARD.)

París 22 (3-27 t.).—4 0/0 exterior, 67'09.—3 0/0 francés, 81'75.—5 0/0 italiano, 97'62.—4 0/0 turco, 14'85.—Egipto, 37'62.—Otomano, 495'00.—Norte, 342'50.—Panamá, 864'87.—Rio Tinto, 228'75.—Alicante 228'00.—Ferro carriles portugueses, 643'75.—3 0/0 portugués, 87'47.—Nuevo Cubano, 476'25.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Eros. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

Á las ocho de la mañana, 10º centígrados sobre 0.

Á las doce de la mañana, 32º sobre 0.

Á las cuatro de la tarde, 24º sobre 0.

La máxima fué 84º sobre 0.

La mínima, 14º sobre 0.

El barómetro marca 709 milímetros. Variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Felipe Benicio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de los Servitas, donde se celebrará solemne función á San Felipe Benicio; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Jimenez, y por la tarde, á las cinco y media, será orador el Sr. Meneses, terminando con pases y reserva.

En San Ginés se celebrará solemne fiesta por el primer aniversario de la dedicación de esta iglesia, con misa mayor á las diez en la que predicará el señor cura.

En San Plácido se celebrará á las diez misa mayor con su Divina Majestad manifestado, y por la tarde, á las cuatro, ejercicios y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro, San Marcos, la Paloma é en Calatravas.

Especiáculos para mañana.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Se anunciará por carteles.

Felipe.—A las 9.—La gran via.—A las 10.—Tocador de señoras.—A las 10 3/4.—Felipe.—A las 11 1/2. | La moza del cura.

Recoletos.—T. par.—A las 8 1/2.—El bazar H.—A las 9 1/2.—La risa del conejo.—A las 10 1/2.—Toros de puntas.—A las 11 3/4.—Perico el de los Palotes.

Maravillas.—A las 8 3/4.—Un gatito de Madrid.—A las 9 3/4.—Se gisa de comer.—A las 10 1/2.—De Cádiz al Puerto.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

Circo de Price.—A las 9.—20.º fashonable soirée.—Programa especial. Últimos días de leones. El tirador español Sr. Redonet, los notables hermanos Boisset, y en el escenario la pantomima cómica “Melomante.”

Circo Hippódromo de Verano.—A las 9.—Si que la gran rebaja de precios.—La troupe Alfred.—La pantomima “Los niños terribles.” El célebre Mr. Henau pintará un nuevo cuadro con los pies, cuyo cuadro se rifará durante la representación.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez, San Gregorio, 8.

EL LICOR MARAVILLOSO de Castillo é Hildaigo es el único dentífico medicinal que quita el dolor de muelas y dientes producido por las caries...

CHOCOLATES, TES, CAFÉS Y TAPIOCA DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID—ESCORIAL 26 MEDALLAS DE PREMIO

GOUDRON GUYOT ALQUITRAN GUYOT Licor concentrado y dosificado El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantaneamente el agua de alquitran...

LOS SEÑORES ESTUDIANTES OBRAS DECLARADAS DE TEXTO QUE SON PROPIEDAD DE EL COSMOS EDITORIAL Librería, Montero, num. 21, Madrid

SOLUCION CASES DE CLORURO FOSFATO DE CAL Premiosa en la Exposición Farmacéutica Nacional. Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina...

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA con escalas y extension á Las Palmas, puertos de las Antillas, Veracruz y Pacifico

VIAJES DEL MES DE AGOSTO DE 1887 El 10, de Cádiz, el vapor CATALUÑA HABANA El 20, de Santander, el vapor ANTONIO LOPEZ VAPORES-CORREOS A MANILA

Por-Said, Aden y Singapoore, y servicio de Ilo-Ilo á Cebu Salidas mensuales de Liverpool, 13, Orona, 17; Vigo, 18; Cádiz, 23; Cartagena, 25; Valencia, 26, y Barcelona. El vapor SAN IGNACIO saldrá de Barcelona el 26 del corriente.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. Papaina TROUETTE (Pepsina Vegetal) UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

NUEVO Y SEGURO ANTI-ASMÁTICO Recetado por distinguidos médicos y recomendado por la prensa profesional! JARABE-ROMEO DE EUFORBIA PILULIFERA perfectamente deshidratado é inalterable

Agosto 22) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (I. 99) EL MOLINO DEL FLOSS —Sí—dijo ésta—casi todos los días. Mi voz tiene poca extension, como todas mis facultades.

nacion. Ningun carácter se vuelve fuerte así. Será usted echada en el mundo algun dia y entonces cada satisfaccion razonable de su naturaleza que se niega usted ahora, vendrá á asaltarle como un apetito salvaje. Maggie se sobrecojió y se detuvo mirando á Felipe con una expresion alarmada.

ACEITE DESHUESADO de Villaverde Montero, 31, bajo, Andrés Seoane. Gran saldo de coracs del es-Goaparato.—10, Desengaño, 10 El ortopedista de la calle del Desengaño, 10, se ha trasladado, Carrera de San Jerónimo, 1. Teléfono núm. 736. TONICO-GENITAL IMPOTENCIA, ESTERILIDAD, ESPERMATORREA, DEBILIDAD, ETC. Aconsejamos á todos los pacientes que antes de someterse á ninguna medicacion pidan personalmente ó por correo un curioso folleto que sobre estas dolencias y su curacion se regala en el Gabinete Médico, MONTERO, 33, 1.º, MADRID.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL Principio activo del aceite de hígado de bacalao, preparado por doctor Pizá. Este producto contiene diversos cuerpos ístmamente unidos, entre ellos grandes cantidades de iodo, bromo y fósforo, diez ó doce más que el aceite primitivo. A causa del sabor desagradable y el olor aromático muy pronunciado, le encerramos en cápsulas eupépticas que contienen cada una 0'20, correspondiente á 6 gramos de aceite colorado y á 12 del blanco.

Rosseter's Hair Restorer Es la única preparacion que vuelve positivamente á los cabellos con canas ó del todo blancos su color primitivo, negro, castaño ó rubio, cuando la edad ó la enfermedad se lo quitaron. Ayuda á la naturaleza procurando el fluido que dá á los cabellos su color natural así como tambien, el lustre, la robustez y la hermosura de la juventud. Destruye las peluculas y hace desaparecer toda impureza, impide la caída de los cabellos, activa su crecimiento, les dá fuerza y los hace salir de nuevo en los paños de donde han desaparecido siempre y cuando la raíz subsiste todavía. Guardarse de las falsificaciones que vendidas bajo el nombre de Rosseter. El Rosseter auténtico lleva la marca de la fábrica arriba indicada, en la cabecera y sobre la cápsula así como tambien el nombre de R. B. KERR, sobre las etiquetas ya sean españolas ó inglesas.

LAS PRIMERAS CAMARAS DE LA REGENCIA Datos electorales, estadísticos y biográficos, confeccionados por D. Modesto Sanchez Ortiz, redactor de EL CORREO y D. Fermín Berástegui, abogado. Puntos de venta: en las principales librerías de Madrid y provincias, y en casa de los señores, D. Modesto Sanchez Ortiz, plaza de San Gregorio, 6, entrepuerto, y D. Fermín Berástegui, Cabestreros, 5, bajo.

AGUA CIRCASIANA DE HERRINGS & Co La única usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa. Devuelve á los cabellos blancos su color natural rubio castaño ó negro. Hace nacer y crecer el cabello. Destruye rápidamente la caspa. Es infalible para dar hermosura y vigor al cabello débil y enfermizo. 48 años de constante éxito y mas de 38,000 certificaciones prueban su eficacia. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones nocivas y peligrosas á la salud!!! Todos los pedidos deben hacerse directamente á los inventores Sres HERRINGS & Co, 34, Avenue de Neuilly, Paris (Francia)

lleza, pero á mí me parece que aquellas están con las de la fealdad en la misma relacion que los excesos de una fiesta ó los placeres variados que se ofrecen á la vista y al gusto, lo están con las tentaciones que asaltan la desesperacion de hambre. La torre de Ugolin no está allí como el tipo de la más grande prueba para todo lo hay de humano en nosotros. El carácter de Felipe no habia sido suavizado nunca por el amor maternal que mana sobre nosotros con tanta más abundancia cuanto más urgente necesidad tenemos de él, que se enlaza á nosotros con tanto más cariño cuanto menos suerte tenemos de ser vencidos en el combate de la vida, y su reconocimiento por el afecto y la indulgencia de su padre tocante á él estaba turbado por la noble percepcion que tenia de los defectos de su padre. Felipe, puesto fuera de toda via práctica como lo estaba, y dominado por su naturaleza medio femenina, tenia un poco de esa repulsion intolerante de la mujer hacia la ganancia y la rebuca deliberada, de los placeres sensuales. Y este lazo natural, tan poderoso en la vida, el amor filial era para él un menudo una causa de sufrimiento. Tal vez hay inevitable alguna cosa de enervamiento en un ser humano que se encuentra en alguna manera fuera de las condiciones favorables comunes á la vida, hasta que las fuerzas sanas hayan tenido tiempo de triunfar, y rara vez han tenido tiempo á los veintidos años. Esta fuerza existia en Felipe con gran poder, pero el mismo sol parecia débil á través de la niebla maternal. CAPITULO IV. Recuerdo de otro tiempo. Al principio del mes de Abril siguiente, cerca de un año despues de la separacion dudosa de que acaban ustedes de ser testigos, podéis, si eso os agrada, ver entrar de nuevo á Maggie en los Fondos-Rojos y pasar entre los pinos silvestres. Pero es temprano; es poco más de las doce, la ligera espereza del aire de la primavera, que apriete alrededor de ella su gran chal y un